
 

 

积极发展商会作用，加强商会的自律  
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我每年都参加这个会议，而且每年都得到很多启发，在我们的合作项目中，

全国各地省级、市级的工商联作为我们的合作伙伴，都做了一些实际工作，并取

得了一些有特色的经验。我讲三点： 
 
一、市场经济与利益协调 
在我们西方国家，经济体制的概念主要是指协调社会各种利益关系，建立有

效地仲裁、协调机制。它的基础是政府、各个利益团体都承认社会存在各种各样

的不同的利益，政府的职能主要是负责协调各种利益关系，创造一个公平竞争的

环境。 
就德国来说，宪法中的结社权是个基本权，其他的宪法条款都可以修改，而

这一条就不能改。在东欧仿制西欧体制的过程中，我们看到好多东欧国家，为了

发展生产力而转换经济模式，即在经济体制改革上想应用西方的经济模式，发挥

市场经济的机制，而对于它原来的利益协调机制和社会结构模式却并不想改变，

这样就容易产生一些矛盾。事实上在传统的利益协调模式和市场经济的利益协调

模式之间，确有一些不相融的问题，我们从中国改革开放中看到的很多矛盾、障

碍，实际上是从上述问题上产生出来的。 
在中国，我们看到传统的利益协调方式也碰到了一些问题，因此 1998 年党

和政府就推动政治体制改革，讲了大社会、小政府的概念。好多原来的政府行业

管理部门成了行业协会。但是这种政治体制改革是只是说得好，实际上动作还是

比较慢，很难落实。因为从地方到中央，哪一个部门会自愿放弃权力，降低它的

地位和作用呢？直到现在，我们也没有看到商会的地位有多少提高，甚至连好多

微不足道的小权力政府也没有放开。比如商会连发一个证书，搞一些职称评定和

职业培训，在外面支持一些展销会都不行，连一个海外联谊会还需要统战部来支

持操作，所以，好多商会还没有完全发挥它的作用，原因就在于对利益协调模式

的认识还没有转变。现在中国的民营经济这么发达，商会应该象西方国家一样开

始发挥很大的作用。我觉得现在各级工商联已经做了许多具体工作，已经在帮助

政府推动体制改革了，现在全国各地的工商联都在积极组建行业商会，实际上这

是在帮助政府推动这些社会中介组织发挥作用。 
 
二、当地政府与工商联的合作关系。 
我觉得现在工商联正面临着一个很好的发展机遇。地方工商联可以利用新的

发展空间发挥作用。如今年 3 月份国务院出台了发展民营企业 36 条，这就给工

商联、商会以非常好的发展机会。可以通过与政府对话，提出各种建议，帮助政

府落实贯彻 36 条。在融资、担保、培训、招商引资等方面商会都可以发挥很大

的作用。各地应该积极与政府行政管理部门合作，召开一些由媒体参加的大型对

话会，宣传一下商会在新的历史时期将发挥什么作用，商会如何做好政府的助手，

并发挥桥梁作用等，我觉得商会可以做很多事情，可以提出很多方案和建议，通
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过开展服务活动，一步一步地拓展自己的服务功能，同时把一些行政职能逐步从

政府部门转移过来。 
商会可以举办服务中心。作为中介组织，商会的主要作用是搞好服务。现在，

政府部门包括从政府部门转变过来的行业协会的服务体系还比较薄弱，比较差，

所以商会举办服务中心可以做很多工作，这是一个非常好的平台，通过这个平台，

就能加强商会工作的宣传，提高商会对会员企业、非会员企业的吸引力。目前工

商联的服务都是分散到各个具体部门的，不是一个统一的服务平台。目前，我们

好多合作伙伴均已经组建了这样的服务中心，如上海市工商联早就有了，为此，

政府特提供了 2000 万人民币的启动资金。其它地方的一些工商联也在积极筹备

组建服务中心，如重庆、宁波等去年就已经筹建，西安、昆明市则刚刚开始组建

商会服务中心。商会应该通过这个服务平台，向政府证明商会是有所作为的，商

会可以做很多有益的事情，慢慢地受到政府更大的重视，让一些职能转移过来。 
 
三、关于商会的自律自治问题 
现在大部分商会都已经建立了一些行业商会，数量还蛮大，有些地方的市级

工商联已经建立了一百多个行业商会。虽然单个行业商会的规模有点小，但行业

商会的总数很大，如管理不好，很容易出现一些问题。如果你要证明民间社团在

经济领域可以很好发挥作用的话，最好避免出轨、出问题。如果出了问题，就会

很快损坏民间商会、行业协会的形象和信誉，并导致政府把刚刚“开放的花朵”

又重新加强管理，施加干预。所以我觉得在组建行业商会的过程中，要非常注意

领导的选举过程。领导班子的诞生是一个非常敏感的问题，一定要严格按照章程

要求、程序产生，财务方面的监控和管理也一定要从一开始就严格抓好。现在好

多地方，如广东、浙江的行业商会一年的会费、服务费收入已达到好几百万人民

币，如果财务管理不好，就很容易出现漏洞，出现问题，这样就很容易损坏刚刚

建立的民间商业的形象，所以在这方面一定要注意。工商联应该注意把行业商会

的自律管理制度化，并从一开始就强化。 
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